

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

El movimiento separatista en Cuba

Varios encuentros

Telegramas particulares dicen que en Palma Soriana, localidad situada al Norte de Santiago de Cuba, y á poca distancia de esta ciudad, ya en la vertiente septentrional de la sierra del Cobre y en las Ventas de Casanova, ha habido varios encuentros entre los insurrectos y las columnas de tropas encargadas de perseguirlos.

Dícese que en el combate sostenido en las Ventas murió el cabecilla llamado Rabi ó Lara.

La fiebre amarilla

Nuestro colega *El Imparcial* publica un despacho de Nueva York, en el que, con referencia á otro de la Habana, se dice que hay 16 enfermos de fiebre amarilla sometidos á tratamiento, y que se han registrado varios casos de viruela.

Dos telegramas del «Times»

El importante periódico londonense ha publicado los dos telegramas que á continuación publicamos, y que no pueden ser más contradictorios en las noticias que contienen:

Dice el primer despacho:

«Un cañonero español hizo fuego, á la altura de cabo Maysi (Cuba), sobre el vapor inglés *Ethelredo*, que, viniendo de Boston, iba con rumbo á Port-Antonio (Jamaica).

El *Ethelredo* se paró, fué abordado y examinado por los oficiales del cañonero, hecho lo cual siguió su camino.

No obstante ser el *Ethelredo* un buque inglés, pertenece á los americanos de Boston.»

He aquí el texto del otro telegrama:

«El capitán Hopkins del buque inglés *Ethelredo*, que fué canoneado, hace pocos días, por un guarda-costas español, dice á su llegada á Port-Antonio (Jamaica), que á tiempo que pasaba el buque á la altura de cabo Maysi, apareció un cañonero español, que después de dar varias vueltas al rededor del *Ethelredo* sin cambiar señal alguna, forzó la máquina, pudiendo continuar el vapor su viaje.

Nótase gran interés en Washington por saber cuál será en este asunto la actitud de Inglaterra.»

Embarque de armas.—Interés de las operaciones militares.

En *Las Novedades*, de Nueva York, hallamos las siguientes noticias:

«Según dicen de Washigton, el Departamento de Estado ha recibido aviso informándole que durante la semana pasada se han efectuado tres embarques de armas para los insurrectos de Cuba desde los Estados Unidos. En uno de ellos se mandaron las armas desde Filadelfia á Savannah. Allí se traspasaron á una pequeña embarcación de pesca, que las llevó á la costa de Santiago de Cuba, centro de la insurrección.

También comunican de la ciudad capitolina que las operaciones militares efectuadas en Cuba están llamando la atención de los Gobiernos extranjeros. Varios de ellos han enviado allí inteligentes militares y marinos. Hace un mes fué á dicha isla el comandante Clement de Grandrey, agregado militar de la Embajada de Francia en Washington. Créese que sería conveniente también para los Estados Unidos tener allí militares y marinos que los representasen dignamente.»

Cleveland antianexionista

The Evening Telegram dice que los anexionistas americanos «harían bien en tomarse una vacación de dos años» y que si Mr. Cleveland fuese reelegido Presidente de la República, entonces «podrían descansar cuatro años más.»

Dicho periódico asegura que el actual jefe de los Estados Unidos no podrá prosperar idea alguna de anexión, y que cuantos trabajos se hagan cerca de Mr. Cleveland para ganar su voluntad serán inútiles, hasta el punto de que, si el Congreso de Washington llegase alguna vez á votar cualquier proyecto anexionista, el Presidente le pondría su veto resueltamente.

Un elogio justo

El diario español de Nueva York *Las Novedades* elogia calurosamente al Gobierno por la actividad que ha desplegado para hacer frente al movimiento filibustero de Cuba, y considera muy acertado el nombramiento del general Martínez Campos para el mando superior de la gran Antilla. «Su nombre—dice—es prenda de éxito rápido y seguro.»

Relato de un combate

El *Diario de la Marina* publica detalles muy interesantes del encuentro habido en Bayamo entre los insurrectos y las tropas leales.

«Eran las diez de la mañana, y el espléndido sol de Cuba hacia gala de su luz, y sus abrasadores rayos comenzaban á fatigar la columna: ésta se hallaba poco más arriba de la Horqueta del Horno, y al divisar sobre la izquierda del camino una casa que calculaba el Sr. Santocildes pedía dar albergue momentáneamente á sus fuerzas, dispuso que el ayudante se adelantara y la reconociese: era la tienda «Alegria» abandonada por su dueño, á la que no prestaba capacidad para el objeto deseado, y teniendo esto en consideración, y ya que se divisaba la torre vigía de Bayamo, que distaba una legua próximamente, dispuso el Sr. Santocildes que el ayudante fuese á la población, y avistándose con el comandante militar dispusiese alojamiento para la columna.

Ya el oficial marchaba á cumplir su comisión y la fuerza continuaba su camino; el deseo de todos llegar al término de la jornada del día y descansar de sus fatigas se reflejaba en sus semblantes: eran las diez y media.

Dos disparos sobre la retaguardia de la columna hicieron volver al ayudante para incorporarse á la fuerza, la que casi instantáneamente recibió nutrido fuego que hacían sobre la retaguardia los insurrectos en número de 450 ó 500, todos montados y armados, ocultos por los árboles y maniguas en paraje á propósito y los cuales al mismo tiempo corrían por los flancos derecho é izquierdo, tratando de envolver la fuerza encerrándola en un círculo de fuego y con ánimo evidente de cerrarle el paso para la plaza de Bayamo.

Hábilmente escogido el terreno por el enemigo para dar un golpe de mano, las ventajas estaban de su parte; de un lado el terreno que ellos habían elegido para una fácil y buena retirada los ocultaba; de otro, su muchísimo mayor número, y el que nuestra fuerza se encontraba en campo despejado, sobre el camino, presentándole siempre perfecto blanco, sin ningún accidente del terreno que pudiese resguardarnos.

En esta disposición, y con tan brusca acometida, se hacia difícil la defensa, máxime cuando el enemigo inició sus cargas á un tiempo y por las tres caras del cuadro.

Ante tan eminente peligro, se impuso la voz del jefe eficazmente secundada por el segundo jefe; oficiales, clases y tropa presente, y la serenidad y valor de todos llegó á su mayor altura. Al ataque por cargas se contestaba con cargas cerradas, rodilla en tierra; al fuego que hacían los tiradores de la fuerza enemiga, se contestaba con fuego á discreción lento, á veces se empleaba el rápido cuando en un punto se agrupaban jinetes que hostilizaban nuestros flancos.

Por parte del enemigo se repetían nuevas cargas que fueron rechazadas victoriosamente haciéndoles bastantes bajas en hombres y caballos, y al extremo se llegó á poner raya al enemigo que al fin se pronunció en fuga tan rápida y desordenada, que su fuerza hubiese quedado completamente destruida y sin poder rehacerse más si hubiésemos tenido á mano un escuadrón que les hubiera cargado en su huida.»

En Puerto Rico

El Club Revolucionario borinqueño establecido en Nueva York, ha circulado profusamente por Puerto Rico un manifiesto excitando á los habitantes á tomar las armas contra España y á ayudar á sus hermanos de Cuba.

Dicho Club es una sucursal del Circulo Revolucionario cubano de Nueva York, donde están agrupados los separatistas de la pequeña Antilla.

En el manifiesto se da noticia de los medios de que se han valido los insurrectos de Cuba para obtener dinero, declarándose que desde la guerra última los tabaqueros, azucareros y demás personas de alguna posición en Cuba afiliadas á la causa separatista han venido contribuyendo con un duro mensual y que estos rendimientos ingresaban en la caja del Club Revolucionario cubano de Nueva York sirviendo para mantener el entusiasmo en los adeptos comprar armas y preparar expediciones.

En Puerto Rico los separatistas no tienen apenas fuerzas ni hay que temer que allí prospere insurrección alguna; pero inficionados del ejemplo de los cubanos, han establecido, además del Club Revolucionario de que hemos hablado, otro en Méjico.

Un cabecilla muerto

Hoy se han recibido noticias de la Provincia de Santiago de Cuba.

En Palma Soriana, localidad situada al Norte de Santiago y á poca distancia de esta ciudad, ya en la vertiente septentrional de la sierra del Cobre y en las ventas de Casanova, ha habido varios encuentros entre los insurrectos y las columnas de tropas encargadas de perseguirlos.

En el choque sostenido en las Ventas murió el cabecilla llamado Rabi ó Lara.

La columna Salcedo

El jueves y viernes de la semana pasada las tropas que manda el general Salcedo sostuvieron reñidas acciones con las partidas que vagan en las cercanías de Holguín.

Los separatistas han abandonado 13 cadáveres; las bajas de las tropas se reducen á dos heridos.

Conjurados sorprendidos

Los filibusteros conspiran también en esta capital.

Esta madrugada han sido presos once individuos, que desde esta población se dirigían á Jaruco, localidad de esta provincia.

Se les han ocupado armas y una bandera. Por ellos se ha confirmado la sospecha de que se trataba de organizar una partida separatista en Jaruco.

En esta población han sido detenidos también catorce comprometidos. Se asegura que tenían el propósito de lanzarse al campo esta noche.

Más acciones.—No hay partida de 700 hombres.—Complot en la Habana.—Prisioneros.—A Ceuta

Habana 7.—Capitán general al ministro de la Guerra:

Columna Príncipe llegada Guaimaro no encontró noticias partida grande anunciada Zanja y destajó fuerzas averiguar, confirmando no había novedad.

General Salcedo dice que á más cuatro partidas que obran triángulo Puerto Padre, Holguín, Tunas, perseguidas por fuerzas, sabe que Miró con 120 nombres está cerca Banes; envía pequeñas columnas para perseguirla y otra para cortarles la retirada, si trata unirse primeros. Estos batidos dos veces por columnas, en cuya dirección Bayamo general Garrich protege con columna reconstrucción líneas telegráficas.

Habana 7.—Gobernador general al ministro de Ultramar:

General Lachambre mreelegrafía que anoche fué rechazado, por pequeña guarnición y voluntarios, un ataque intentado por una partida, á la que causaron un muerto y varios heridos.

También cogieron al enemigo armas y bagajes abandonados, siendo excelente el espíritu de las tropas, voluntarios y pueblo.

Confírmase además la muerte del jefe de la partida.

Fuerzas mandadas por el general Salcedo, que perseguía á las partidas de la jurisdicción de Holguín, las han aleanzado y batido, causando bajas numerosas, muertos y heridos, teniendo nosotros dos muertos y pocos heridos.

Las columnas volantes desde Guaimaro desmienten que exista partida de 700 hombres en Zanja Camaniguan.

He tenido conocimiento de que se preparaba para hoy el levantamiento de una partida en la provincia de la Habana, en Jaruco, que se preparaba para proteger desembarco.

Han sido presos 26 comprometidos, 11 de ellos estaban ya en camino, habiendo salido de la Habana.

Extremase vigilancia y represión, estando dispuestas fuerzas para reprimirlas en puntos sospechosos.

De los presos, los más significados los mandará por el correo del 10 para Cádiz con destino á Ceuta.

Reclamaciones de España

Nueva York 8.—Los cónsules de España en Nueva York y Boston han dirigido reclamaciones en vista de la tolerancia con que han salido de algunos puertos de la república auxilios de hombres y armas con destino á la isla de Cuba.

La prensa norte americana continúa hacienda atmósfera en favor de los filibusteros.

Marineros yankees presos

Londres 8.—*The Times* publica hoy un despacho de Filadelfia, diciendo que el gobernador general de la isla de Cuba ha dado orden de que los dos marineros norteamericanos presos en Santiago, como tripulantes de la goleta que condujo á Maceo; sean juzgados según las leyes civiles.

Guillermón muerto

Habana 10.—Guillermón, el célebre cabecilla uno de los primeros jefes de la actual insurrección, ha fallecido en el pueblo de Uncaral, á consecuencia de una diabetes.

Había salido al campo, enfermo de bastante gravedad.

Circulan rumores de haber muerto en un encuentro con las tropas, pero aquella versión me parece más exacta.

Lo que ha pasado en Joló

Las comunicaciones oficiales del general Blanco que publica la *Gaceta* dan idea exacta de la sofocada insurrección.

Dice el gobernador general de filipinas después de su visita á Joló:

«Los disturbios solo reconocieron por causa intereses locales de carácter puramente personal, que, confundiendo en el ánimo de aquellos moros apasionados y poco cultos con los de raza á religión, llevaron á algunos á las armas para satisfacer personales venganzas, los cuales, á su vez, excitaron á otros á la rebelión contra el pago de todo impuesto al gobierno español, causa generalmente simpática entre todas las tribus mahometanas, que se resisten siempre á la satisfacción de tributo alguno, por creerse dueños de la tierra como sus primeros conquistadores.

Penetrado de la verdadera causa que dió origen á la grave situación á que se habían llegado las cosas en aquella isla, y decidido á obrar energicamente para hacerlas desaparecer y á proceder sin contemplación alguna contra los perturbadores del orden, llamé al sultán, que se encontraba en Maibung, después de conferenciar detenidamente con el gobernador político militar, y comuniqué á uno y otro las instrucciones que me parecieron oportunas para dominar rápidamente el conflicto, reprimiendo vigorosamente la sublevación, que revestía ya caracteres muy graves, pues habían tenido lugar al frente de la plaza varios combates, algunos muy reñidos, en los cuales tuvimos que lamentar las sensibles pérdidas de un oficial y un soldado muertos y la de nueve individuos de tropa heridos, entre ellos dos de gravedad.

Los moros por su parte tuvieron en dichos combates 12 muertos y 32 heridos.

Estas medidas produjeron los mejores resultados, pues los rebeldes, que ya habían suspendido las hostilidades á mi sola presencia en la plaza, se retiraron definitivamente, abandonando sus posiciones y regresando á sus rancherías, sometiéndose sus datos incondicionalmente á la autoridad del sultán, á quien he encargado que proceda de acuerdo con el gobernador político-militar de la isla, de la manera más conveniente para que los autores de la sublevación reciban el merecido castigo, según el resultado de las investigaciones judiciales que sobre tales hechos han de iniciarse.

El impuesto de vasallaje fué religiosamente pagado el día 11 de Enero por el sultán. Quinientos pesos que faltaban para el total los satisizo á mi presencia el día antes de mi salida en Joló, hallándome muy satisfecho del comportamiento que ha observado durante las difíciles circunstancias porque ha atravesado aquel territorio.»

Un drama entre la nieve

La estación dependiente de la brigada de aduaneros de Campodalbero, está separado por una distancia de 1.470 metros de esta localidad.

Durante el invierno, las guardias quedan bloqueados en su puesto por la mucha nieve.

En la mañana del día 14 del pasado, ocho de ellos resolvieron hacer un esfuerzo para salir de su pesada inacción, y se dirigieron hacia Campodalbero.

El cabo Mammini y el guardia Caccia no debían llegar más que el pie de la Gradina y los otros seis hombres se proponían atravesar el monte Gramulón para llegar á Campodalbero.

Puestos en marcha recorrieron sin dificultad alguna el trayecto desde la estación hasta el pie de la Gradina, y ya los que habían de continuar la expedición se disponían á ascender por el monte, completamente cubierto de nieve, cuando una inmensa avalancha, de dos kilómetros lo menos, se desprendió del flanco del monte Gramulón, con estruendo terrible.

Los infelices fueron arrollados y envueltos por el colosal desprendimiento.

Para colmo de desdichas se desprendieron otras avalanchas más pequeñas de la Gradina y fueron sepultados los guardias.

El cabo Mammini pudo salvarse después de esfuerzos inauditos, y a pesar de su extrema debilidad, trató de socorrer á uno de sus compañeros, Caccia, cuya cabeza sobresalía del montón de nieve; pero sus esfuerzos resultaron estériles, y desesperado, volvió para pedir socorro al guardia que había permanecido en la estación.

Llegado éste, salvaron á Caccia, y en seguida trataron de hacer lo mismo con los otros desdichados compañeros, pero inútilmente.

Entonces volvieron al puesto extenuados de dolor y fatiga, y solo al día siguiente pudieron atravesar la siniestra montaña para llevar á Campodalbero la triste noticia, no sin haber corrido peligro considerable.

Inmediatamente se organizó una expedición para socorrer ó encontrar á los seis guardias sepultados en la nieve.

Hasta la fecha solo han parecido cuatro cadáveres.

POR CORREO

París 9.—En el lazareto de Camarán, en el mar Rojo, estalló repentinamente una epidemia de cólera.

Los primeros casos fueron registrados el 30 de Marzo, llegando á ser unos 30 diarios, con bastante mortalidad.

En el lazareto hay unos 2.000 peregrinos de la Meca, y han pasado por él unos 11.000 camino de Djeddah.

París 9.—Anoche se declaró un incendio en un taller de grabador instalado en una casa de la calle de Nuestra Señora de Nazaret.

Un muchacho de 14 años aprendiz fué bloqueado por las llamas y murió quemado.

París 9.—Las negociaciones entre el plenipotenciario chino Li-Hung-Chang y el gobierno japonés, para la conclusión de la paz, van por buen camino.

China ha aceptado ya siete de las condiciones propuestas por el Japón.

Falta discutir la última de las condiciones, y todo hace suponer que será firmado el protocolo en Simonoski á últimos de la semana.

París 9.—En el examen de los presupuestos votados por la Cámara, el Senado ha aprobado la imposición del derecho de acrecentamiento, en forma de abono uniforme de treinta céntimos, sobre los bienes de las congregaciones religiosas.

La deliberación del Senado está en discordancia con el presupuesto votado por la Cámara, que estimaba el derecho en una escala de cincuenta céntimos como máximo, hasta treinta como mínimo.

Mercados

París 9.—Cotizaciones de hoy en los mercados de:

Amberes.	Cafés.	Río nº 7.	fr.	96'50
Hamburgo.	Azúcares.	88°.	»	9'17
	Petróleo.	»	»	6'70
Magdeburgo.	Azúcares.	88°.	»	9'17
Burdeos.	Cacaos.	»	»	85'00
Roubaix.	Lana peinada.	»	»	3'65
Marsella.	Trigo, rojo invierno nº 2.	»	»	13'00
Nueva York.	Trigo, rojo invierno nº 2.	»	»	60'75
	Petróleo.	»	»	7'45
Buenos Aires.	Cambio del oro.	»	»	368'80

París 9.—El general Tournier, secretario del presidente de la República, ha dirigido una carta á la federación de los obreros de las fábricas de cerillas declarados en huelga diciéndoles en nombre de M. Faure, que éste se niega á concederles la audiencia que habían solicitado para exponerle la situación en que se encuentran y esperar que la solucione como jefe del Estado.

La carta del general Tournier añade que siendo dicho asunto de la competencia del ministro del Interior, corresponde á éste y no al presidente de la República, resolver la cuestión como proceda en justicia.

En vista de esta contestación los huelguistas parecen resueltos á continuar en su actitud de resistencia hasta donde les sea posible.

París 9.—Ha fallecido en su castillo, de Monet, el general marqués de Audigné, senador por el Maine-et-Loire.

El finado que había hecho toda la campaña en 1879, tenía una brillante hoja de servicios y era considerado como uno de los generales más pandoneros del ejército.

Era comendador de la Legión de Honor y permaneció en activo servicio hasta 1883.

Había nacido en Orleans en 1821, fué elegido senador en 1875, estaba afiliado al partido realista y como tal figuraba en el grupo de la derecha en la alta Cámara.

París 9.—El jurado para la admisión de pinturas en el Salón de los Campos Eliseos ha revisado más de 5.000 cuadros presentado al concurso de este año, de los cuales solo han sido admitidos 1.300 contándose en ellos el de nuestro compatriota señor don Manuel Ameli y Milá, que representa un viejo músico tocando el

violoncello, cuya obra ha sido muy celebrada por los que componen el expresado jurado y por los muchos inteligentes que han tenido ocasión de admirarlo. También el celebrado pintor señor Rusinol le han sido admitidas varias obras que exhibirá en el Salón del Campo de Marte.

París 9.—Yokohama—Los periódicos dicen que de las ocho condiciones de paz, siete han sido aceptadas de común acuerdo.

Nueva York.—A consecuencia de una explosión ocurrida en una mina situada en en Blue-canon, Estado de Nueva York, han perecido 21 obreros.

Pesth.—Aumenta la crecida del Danubio y han quedado inundadas algunas localidades, sufriendo daños considerables.

París 9.—El Senado, después de dos días de discusión, ha aprobado los artículos de los presupuestos relativos al derecho de acrecer establecido sobre los bienes de las congregaciones religiosas; pero ha rebajado, de acuerdo con el presidente del Consejo de ministros, M. Ribot, el tipo del impuesto aprobado por la Cámara de los diputados.

Lieja.—Ha terminado por completo la huelga de los carboneros en la Cuenca de Lieja.

París 9.—Tánger—Según los términos del convenio ajustado entre el representante de Inglaterra y el sultán marroquí para la cesión del Cabo Juby á Marruecos, dicho puerto queda abierto al comercio.

París 9.—Londres—La Cámara de los comunes, á propuesta de M. Harcourt, ha decidido suspender las sesiones desde mañana hasta el día 22 del actual, y ha aprobado por unanimidad una moción del mismo M. Harcourt en que se da un voto de gracias al presidente dimisionado.

París 9.—Boston—El capitán del buque inglés *Ethelred*, contra el cual disparó algún canonazo una canonera española en Cabo Menjai ha declarado que el incidente se debió á una mala inteligencia y que carece de importancia.

París 10.—Copenhague—En las elecciones legislativas han sido elegidos 24 individuos de la derecha, 23 partidarios del compromiso y 61 adversarios del mismo, entre los cuales se cuentan 8 socialistas. El ministro del Interior ha sido derrotado.

París 10.—Friedrichsruhe—El príncipe de Bismarck se halla algo fatigado y es probable que suspenderá las recepciones.

Londres.—Comunican al *Standard* desde Berlín, que, según se asegura, el Negus de Abisinia y el Mahdi del Sudán marcharán de común acuerdo como los italianos tan pronto como lo permita la estación.

Dicen al *Times* desde Tientsin, que un crucero japonés se apoderó de un vapor inglés en Giksang, y que dicho vapor llevaba á bordo 220.000 cartuchos enviados desde Shanghai por una casa alemana.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Un senador francés, Mr. Girault, ha presentado á aquella alta Cámara una proposición de ley para la creación de un impuesto sobre los títulos y las partículas aristocráticas.

Según el impuesto ideado por el senador de allende el Pirineo, el título de Príncipe costaría 1.000 francos anuales; el de duque 800; el de marqués 700; el de conde 600; el de vizconde 500 y el de barón 400. La partícula doble de *de la ó de los* satisfaría 200 francos, y la partícula sencilla de *ó del*, 100.

A juicio de Mr. Girault, el expresado impuesto produciría la recaudación anual de un millón de francos.

León XIII no escribirá por ahora ningún nuevo documento sobre la cuestión social, pero ha otorgado su aprobación á un libro debido á la pluma de un importante personaje de la corte pontificial.

Dicho libro echa por tierra las falsas interpretaciones dadas á la palabra del Papa, por lo cual se espera en el Vaticano que este trabajo, cuyo origen oficioso no puede ponerse en duda por nadie, bastará para hacer desaparecer las divergencias que actualmente existen entre los católicos de Austria, como entre los de Bélgica y Francia.

Si esto no ocurriera, entonces el Sumo Pontífice se decidiría á intervenir, dirigiendo nuevamente su palabra á los católicos de esos países.

Una escena violentísima se ha registrado estos días en la Audiencia de Bruselas.

Al leerse el veredicto del Jurado, que condenaba á dos anarquistas, procesados por escritos ofensivos al Ejército, los dos reos se indignaron y profirieron injurias tremendas contra sus jueces.

A los insultos de los anarquistas del banquillo uniéronse los de otros que se hallaban diseminados entre el público que asistía á la vista, y tal fué la cólera de estos, que dando vivas á la anarquía y á Henry intentaron asaltar el estrado para apoderarse de sus partidarios,

cosa que no les fué dable conseguir porque los gendarmes se lo impidieron, reduciéndolos á prisión.

La prensa francesa calcula que la lucha para obtener el cargo de secretario perpetuo de la Academia que desempeñó hasta hace poco tiempo M. Camilo Doucet, quedará circunscrita á MM. Mezieres y Gaston Boissiere los cuales gozan de grandes simpatías dentro de la Academia.

Según el *Memorial Diplomático*, el Gobierno italiano piensa seriamente en extender su esfera de acción en Africa, para lo cual propone organizar, independientemente de Inglaterra, una expedición militar al Sudán.

Sabido es que desde hace mucho tiempo se trata de erigir una estatua al célebre poeta Enrique Heine, cuyos versos corren de boca en boca por todo el mundo. Pues bien, el proyecto ha tropezado con dificultades al parecer invencibles, tanto en Alemania y en Dusseldorf, la villa natal del poeta, como en Mayence, en cuyo punto dicen que no hay sitio para emplazarla.

En vista de tantos entorpecimientos, la estatua será levantada en el Parque central... de Nueva York y los gastos que ocasione costeados por suscripción pública.

De las Provincias:

Un diario valenciano dice, hablando de los rumores de que el cardenal Sancha sería trasladado á Zaragoza:

«El señor Sancha no abriga el propósito de dejar por ahora el arzobispado de Valencia. Todo lo contrario, profesa demasiado cariño á sus diócesanos para que aproveche la primera conjuntura que se le ofrece de abandonar la silla valenciana.»

El señor Sancha manifestó claramente ayer, delante de algunas personas, la extrañeza que le había producido dicha noticia, y el sentimiento que le causaba el que su nombre hubiera sonado en la Corte, unido á una aspiración que ni siquiera había pensado.

También se hubiera sentido sobre manera en Valencia que la noticia llegara á confirmarse dadas las muchas simpatías que por su incansable actividad y celo se ha captado entre nosotros el digno prelado.»

El Congreso contra la tuberculosis, reunido en Coimbra, ha terminado sus tareas, tomando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Vigilar los establecimientos de vacas, burras, etc., y mataderos clandestinos. Asilar en pabellones á los tuberculosos de los hospitales. Limitar el número de pisos y habitaciones en las casas, y vigilar los alimentos y bebidas con el mayor cuidado y asiduidad.

Representando á España ha asistido á las deliberaciones de la Asamblea científica de Coimbra el doctor Espina y Capo:

Han quedado paralizados en su totalidad los talleres de las minas de Bidasoa.

Así lo dice el *Heraldo de Irún*.

En la kábila de Mzab, distrito de Casablanca en Marruecos, han sido asesinados últimamente dos hebreos.

Según parece el desorden continúa en todas las kábilas que rodean á Casablanca.

Los testamentarios del eximio poeta Trueba han solicitado del Ayuntamiento bilbaíno permiso para trasladar los restos de aquél al cementerio de Mallana y erigirle un monumento modesto.

En Valencia una mujer, que advirtió que un caballero se había encontrado en la calle un billete de 50 pesetas, reclamó éste, alegando se le había perdido.

Poco después presentóse en el Gobierno civil un dependiente de comercio dando cuenta de haber perdido 50 pesetas en un billete del Banco.

Llamados la mujer, el caballero y el dependiente, pudo averiguarse que la primera resultaba una mujer *aprovechada* y aficionada á levantar muertos.

El lunes se promovió un fuerte altercado al salir de un baile del teatro Romea, de Valladolid, entre Toribio Belloso, mangero municipal, y Petra García, que iba acompañada de su madre.

El resultado de la disputa fué funesto para ambas mujeres, las cuales recibieron heridas gravísimas, que les infirió Toribio con un arma blanca.

Las víctimas del furor de Toribio fueron sacramentadas, y éste puesto á disposición del Juzgado.

Un incendio ha destruido en la estación de Sils (Barcelona), dos vagones cargados de gallinas y huevos.

El laureado pintor don José Benlliure establecerá su residencia en el Grao (Valencia), á cuyo fin ha adquirido una magnífica alquería.

Contra el Ayuntamiento de Málaga se va á entablar juicio de desahucio por falta de pago de los alquileres de una finca donde está establecida la casa de socorro.

De las Islas:

Soller.—Victima de una grave dolencia que desde hace algunos meses estaba minando su existencia falleció el sábado último el Sr. D. Francisco Sallor y Montagut, Licenciado en Filosofía y Letras. Era el Sr. Sallor natural de la Provincia de Gerona, pueblo de Ribas y después de haber tenido la desgracia, siendo aun muy joven, de perder en una fábrica, en donde trabajaba, el brazo derecho, se dedicó después á los estudios en donde por su constancia y talento alcanzó los primeros grados. Establecido en este pueblo desde hace unos 20 años y dedicado siempre á la enseñanza elemental y superior, serán muchos los discípulos que desde Francia y América llorarán su prematura muerte. Reciba su desconsolada viuda ó hija adoptiva nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

—De regreso á Valldemosa y Miramar y de paso para Palma estuvo el domingo último aunque solo breve rato en este pueblo, S. A. R. el príncipe Enrique de Buttemberg.

Sea bien venido.

—De una casa de la plaza de la Constitución, el miércoles á cosa de las diez de la mañana, cayóse á consecuencia del viento que soplabá una persiana del piso alto, viniendo á dar de rechazo en la cabeza de un pobre hombre que pasaba por la calle y ocasionándole una fuerte contusión en la cabeza además del susto consiguiente.

—El domingo de Ramos en la parroquia iglesia de este pueblo se efectuó la bendición de las palmas con la pompa y la solemnidad acostumbradas. Horas antes de la señalada eran ya muchísimos los pequeños que ostentando por calles y plazas, vistosos y engalanados ramos y palmas, esperaban impacientes la hora de entrar en el templo para hombrear y formar parte de la procesión de ritual. Si gran concurrencia de filiales asistió á las funciones religiosas celebradas por la mañana, todavía fué mayor los que acudieron por la tarde en que se hizo dentro del mismo templo el *via-crucis* y en que pronunció los doce sermones alusivos al acto que se celebraba, el eloquente orador sagrado Don Bartolomé Pons Pbro. de Fornalug, el mismo que ha sabido colocarse á envidiable altura en las conferencias cuaresmales que ha tenido á su cargo en la misma iglesia.

—El laud *Virgen del Carmen* que por apodo es llamado «La Pagesa» de esta matrícula, y cuyo patrón es Don Miguel Socías, al atravesar la última travesía desde Marsella á Gandía al encontrarse delante de Tarragona, tuvo la desgracia al arriar un foque, según se nos ha manifestado, de perder á uno de sus tripulantes, siendo inútiles cuantos esfuerzos hicieron los demás para salvarle.

El desgraciado marinero se llamaba Francisco Martínez Jaen, natural de Santa Pola, é inscrito en la matrícula del mismo.

—De una sola propiedad de naranjos, que no es ni de mucho de las que tienen mayor extensión, el propietario que no había querido coger el fruto para el embarque esperando que pasadas frutas, cual había sucedido otras veces, podría venderlas á mayor precio en las plazas de Palma y otras del interior de la isla, ha tenido la desgracia de ver esparcidas por el suelo más de 50 cargas, casi toda la cosecha, efecto del viento huracanado que sopló en la tarde y noche del martes último.

—La efigie de Nuestro Señor Jesucristo que se venera en la iglesia del Santo Hospital, ha sido llevado en solemne procesión que ha salido á las seis y media de esta tarde. Han asistido al acto numerosa concurrencia, en la que hemos visto al Ayuntamiento con su Presidente á la cabeza. La Banda filarmónica que dirige el Maestro Sr. Goni ha estrenado dos marchas fúnebres tan sencillas como bien interpretadas y que han merecido la unánime aprobación de las personas inteligentes.—C.

11 de abril de 1895.

De la Capital:

Por atenta invitación de D. Jaime Vallory, hemos tenido el gusto de examinar detenidamente la colección de objetos que dicho señor posee y tiene expuestos, en completo orden y separados por clases, en su casa de Santa María.

Debemos confesar ingenuamente que no sabemos qué admirar más, si el gran número de objetos coleccionados por el Sr. Vallory, ó el exquisito gusto de selección que domina en aquel que bien puede llamarse museo, el único en su clase en nuestra isla. Al recorrerlo, parece que le llegan á uno ráfagas inciertas de aquella civilización embrionaria, auras de aquellas selvas virgenes, de aquellas landas incultas, y el escalofrío que causa la proximidad de esos pueblos autóctonos, que llevan en su instinto la repulsión invencible á los que un día llegaron á sus playas para someterlos al yugo de extrañas convenciones sociales. Involuntariamente se recuerda á los famosos y florecientes imperios del Nuevo Mundo, esquilados por la aveyz insaciable de los primeros conquistadores, y se nos representa la imagen de los Incas, entregando en cambio de su vida y de su libertad el oro inexplorado de sus minas.

No creemos necesario ponderar el recomendable valor etnográfico de tal colección; bastará para que de ella se hagan cargo nuestros

lectores, enumerar algunos de los objetos que la forman: ánforas y platos de cerámica, llenos de adornos muy notables que dan idea de aquél arte exótico y primitivo, y llaman en primer lugar la atención del visitante; hachas de piedra, de madera y de hueso; pipas de madera; idólos, amuletos y talismanes grotescos, tallados en madera y en caña; lanzas enormes; remos y palas de canoa ó de piragua; silbatos de alarma, abanicos, brazaletes de hueso, collares, ajorcas y adornos compuestos algunos con anillos de víbora de cascabel; bastones de cacique, plumas de espléndidos colores para adorno de la cintura ó de la cabeza; arcos y flechas de distintas tribus; hamacas de caraguatay, y, entre otros objetos pertenecientes á los primeros inmigrantes europeos, un par de espuelas de gran tamaño y un cuadro sobre vidrio, representando la escena del Calvario y procedente de las misiones jesuíticas de San Ignacio, en Bolivia.

Llamamos la atención del Sr. Simó, naviero-director de *La Isleña*, lo mismo que de los señores Jefes del cuerpo de vigilancia, acerca de la forma desatenta y destemplada, con que, en días como ayer, se niega el paso á las personas que quieren entrar en el vapor para alguna diligencia necesaria.

Enhorabuena que para evitar una excesiva aglomeración, se prive el paso en absoluto; pero ayer, por ejemplo, en que se hizo, al par que se hacia cumplir á unos la prohibición con términos muy impropios—aunque muy frecuentes en los camareros—se toleraba la entrada á otros, por acepción de personas.

Así nos vemos hoy imposibilitados de dar noticia del número de pasajeros y demás, por no haber podido penetrar en el buque nuestro redactor encargado de esta sección, cuyas súpticas atentas fueron contestadas con amenazas de tirarlo al mar.

Insistiremos periódicamente en este asunto, si no se le pone remedio.

Ayer tarde en el vapor *Isleño* se embarcó acompañado de su joven esposa, el señor Don Victoriano Guzmán, Gobernador civil de la provincia que ha sido durante toda la pasada situación liberal.

Despidióle en el muelle un numeroso concurso de amigos particulares y políticos, que atestiguan de este modo las simpatías de que ha sido objeto.

×

Al contestar al Besalamano con que atentamente se ha despedido de nosotros el Sr. Guzmán, debemos manifestar que conservaremos siempre un grato recuerdo de la persona, que sentimos no poder extender totalmente al funcionario; y esto más bien por defecto de la institución misma, sujeta á imposiciones y trabas conocidas de todos, que por índole del Sr. Guzmán, cuyas rectas intenciones reconocemos plenamente.

En el periódico oficial leemos que la dirección general de Instrucción pública ha acordado señalar para la celebración de la Asamblea del magisterio de primera enseñanza y exposición de trabajos escolares en esta, los días 10 al 15 de Septiembre venidero.

Según noticias serán colocadas en el paseo del Borne las cuatro esfinges que se retiraron el año 1867 y de las cuales, restaurada ya, hay una montada sobre el pedestal.

La restauración de las otras tres sigue adelantando.

Ha fallecido en el pueblo de Randa, de donde era natural, á la edad de 29 años y á consecuencia de una dolorosa enfermedad, el presbítero D. Gabriel Socías Calafat, que en paz descanse.

Las funciones religiosas se celebraron ayer en la iglesia con arreglo á las prescripciones de ritual, habiendo sido quitada de los monumentos la Sagrada forma.

A la función de la Catedral asistió el Ayuntamiento compuesto de siete señores regidores. No concurrieron el señor Gobernador ni el Alcalde.

Después de la adoración de la Cruz se bajó el SSm. Sacramento del sagrario procesionalmente; fué conducido bajo palio al altar mayor y terminó el oficio divino.

×

Por la tarde se verificó la ceremonia del descenso de la cruz, sin haberse cantado el *Stabat Mater dolorosa*, según se venia haciendo desde tiempo inmemorial, excepción hecha del año pasado, con lo cual los fieles han continuado en la misma decepción sufrida antaño, pues creían que con la pasada desaprobación el Ilmo. Cabildo Catedral hubiera intentado ponerse á la altura de donde descendió, substituyendo el tributo artístico y grandioso que se tributaba al augusto acto del descenso con unos motetes, que serán muy buenos en su género, pero que no corresponden á este acto solemnisimo, siendo más propio para un septenario ó novena, que no para una función del Viernes Santo.

×

La hermosa efigie de la Sangre, previa la procesión de costumbre en la que es llevada al convento de Santa Magdalena, fué colocada de nuevo ayer tarde en su camarín, acudiendo á

presenciar este acto un gentío tan numeroso como el del día anterior, siendo favorecido por una tarde apacible y un sol esplendente, pues no se sintieron ni se realizaron los presagios de la gente ignorante, que, dando torcida interpretación á las noticias, sencillamente astronómicas, que con relación á la posición actual de los astros de nuestro sistema planetario se publicaron en los periódicos, creían que el sol se oscurecía, que temblaría la tierra y que los muertos habían de resucitar.

La conmemoración de la muerte de nuestro divino Redentor se solemnizó, pues, sin que ocurriese ninguno de estos fenómenos.

Ayer tarde no llegó á tiempo á la estación del ferro-carril para poder marchar en el tren de las dos y quince minutos, la correspondencia para los pueblos del interior de la isla servidos por aquella vía.

Según nuestros informes se debe este retraso á no haberse presentado en la Administración de correos el coche contratado para esta y otras conducciones, habiéndose tenido que echar mano apresuradamente de otro carruaje, cosa que no fué bastante, sin embargo, para que la correspondencia pudiese marchar.

Noticias del ejército:

Se ha dispuesto que el capitán del cuerpo de Estado Mayor de plaza don Antonio García Romero, comandante militar de la isla de Cabrera pase á situación de retirado, por haber cumplido la edad reglamentaria, con el haber provisional de 225 pesetas mensuales y con residencia en Barcelona.

La fuente de la plazuela del Rosario continúa en el día de hoy sin tener agua que dar y aun que prestar á aquellos vecinos.

Decididamente presidió un mal signo al acuerdo de construir la mencionada fuente en el sitio indicado; pues desde que se entregó al servicio del público, á penas si habrá estado un par de semanas seguidas sirviendo para lo que habría de servir, al paso que quizá y sin quizá es de todas las de Palma, la que ha costado más dinero en reparaciones y composturas.

En la sección de noticias de un periódico de esta localidad hallamos la especie de que en brevisimo tiempo se procederá á organizar un batallón provisional (?) compuesto de reclutas del último reemplazo de esta región (no dice cuál el periódico aludido), Baleares y Castilla la Nueva, que se embarcará en el puerto de Barcelona con rumbo á Puerto Rico, donde permanecerá «hasta que tome cariz» el movimiento insurreccional iniciado en Cuba.

Sin negar la posibilidad de que lleguen á salir de estas islas algunas fuerzas para ir á combatir contra los insurrectos cubanos, no hemos visto hoy por hoy noticia alguna de carácter oficial ni oficioso que disponga la formación de batallón, compañía, ni unidad orgánica de ninguna clase con reclutas de estas islas.

El asunto del día

Más protestas

El *Católico Balear* dedica ayer su artículo al asunto, que tanta resonancia ha obtenido. Suyos son los párrafos siguientes:

«Es evidente que esta reforma no responde, ni con mucho á una necesidad; otros derribos de mayor trascendencia fueron invocados, y no obstante la Corporación se valió de la fuerza brutal que da una mayoría disciplinada, para el triunfo de lo arbitrario sobre lo razonable.

En cierto modo estos abusos desacreditan el sistema parlamentario, demuestran cuán lejos pueden estar de la razón y la justicia las decisiones de las mayorías. En realidad estos hechos ponen de manifiesto los nuevos moldes de la tiranía.»

«No sabemos si la protesta de las minorías tendrá algún efecto ulterior, pero estamos seguros que en su apoyo tendrá cuando menos la opinión pública.»

×

No hemos podido averiguar la certeza del rumor, de que ayer nos hacíamos eco respecto á haberse firmado la escritura de compra de la casa de la illeta del Mercado. Desearíamos muy de veras que no resultase cierta la noticia y que la mayoría del Ayuntamiento, reconociendo lealmente la precipitación con que obró, diese lugar á la aclaración de su acuerdo, difiriendo la ejecución del mismo á fin de no agravar más el mal efecto producido.

El día oficial

14 Abril 1895

Cédulas personales.—La exhibición de la cédula personal es indispensable: 1.º, para desempeñar toda comisión ó empleo público de nombramiento del Gobierno, de las Cortes, de la Casa Real, de las Corporaciones Oficiales y de las Autoridades de todas clases y categorías; 2.º, para el ejercicio de cargos provinciales y municipales, aunque el nombramiento proceda de elección popular; 3.º, para el otorgamiento de contratos públicos y privados; 4.º, para ejercitar acciones ó derechos y gestionar bajo cualquier concepto ante los Tribunales, Juzgados, Corporaciones, Autoridades y Oficinas de toda clase; 5.º, para la inscripción en las matrículas de las enseñanzas que no sea gratuita; 6.º, para el ejercicio de cualquier industria fabril ó co-

mercial, profesión, arte ú oficio, y para lo demás que se expresa en la hoja de mañana. (Art. 8 de la instrucción de 27 Mayo de 1884).

Bibliografía



VIA CRUCIS

Es el tema que desarrolla *Blanco y Negro* en su número correspondiente á la presente *Semana Santa*. Dicho número va impreso en cinco tintas sobre elegante papel blanco, y contendrá las catorce Estaciones del *Via Crucis* dibujadas por Huertas, Alberti, Mota, Muñoz Lucena, Andrade, Martínez Abades y Méndez Bringa, y encerradas cada una de ellas en artística orla dibujada por Arija. El texto que acompaña á los dibujos está escrito expresamente para este número por plumas tan autorizadas como la del Obispo de Sión, Florencio Jardiel, Padre Miguel Mir, Alejandro Pidal y Mon, Padre Fr. Francisco Blanco García, Valentín Gómez, Padre Francisco Jiménez Campaña, Damián Isern, Padre Fidel Fita y Emilio Castelar. En la portada aparece la reproducción fotográfica de una escultura inédita de Susillo.

El precio de dicho número será como de costumbre, 20 céntimos en toda España.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Los indultos de hoy

Madrid 12 á las 11'30
» » 11'45
» » 11'55

Se acaban de conceder los tradicionales indultos de Viernes Santo, con el ceremonial de costumbre. Los reos favorecidos son los siguientes:

Del fuero militar.—Felix Sort Luque, soldado del ejército de Cuba condenado por insulto á superior, estando de centinela; y Juan Menendez y Cristobal Lopez, secuestradores.

Del fuero civil.—Loreto Fraile, Concepción, Bernardo y Manuel Cano Fraile y Francisco Verdes, los cinco condenados por la Audiencia de Zamora, por robo y asesinato; Natalio Canas, de Soria; Barrachina, de Barcelona y Andrés Diaz, de Granada también condenados por robo y asesinato.

Del fuero de Ultramar.—Andrés y José García Aquino, Francisco Morales y Basilio Nájera de Filipinas.—Total, quince indultos de la pena de muerte.

Ha sido imposible indultar al asesino del cura de Casteldefels, á pesar de la carta dirigida por el Sr. Carvajal al Ministro de Gracia y Justicia Sr. Romero.

Han terminado los oficios y la procesión del Santo Clavo y del *Lignum crucis*, habiendo celebrado de pontifical el Obispo de Sión.

Mencheta

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 10 de Abril.

Acuerdos tomados por la Diputación Provincial.

Anuncio relativo á la redención del servicio militar.

Nombramiento de recaudador de contribuciones.

Imposición de una multa á las municipalidades que no han remitido á la Administración de Hacienda pública los apéndices á sus respectivos amillamientos.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición del padrón industrial de Binisalem y del presupuesto municipal de Buñola.

Anuncios de la exacción del impuesto de consumos en Buñola y Alcudia.

Presentación de un recurso contencioso administrativo.

Aviso judicial á D.ª Ana Terrés y Ferragut, contra quien se siguen autos ejecutivos.

Venta de una finca situada en el término municipal de La-Puebla.

Otra de varias fincas, situadas en el de Sansellas.

Otra de mitad indivisa del predio Son Puigchet; término municipal de Palma.

Otra de una finca situada en el término de San Juan.

Otra de cuatro, situadas en el de Petra.

Llamamiento á todos los que se crean con derecho á la herencia de Sebastiana Fullana Lladó, fallecida en la ciudad de Palma.

Venta de ocho fincas, situadas en el término de María.

Otra de dos, situadas en el de Santany.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia ab-intestato de D. Andrés Llabrés y Ferrer presbítero, fallecido en Binisalem.

Venta de una escopeta y varios efectos de caza.

Aviso judicial á D. Cristóbal Sampol y D.ª Juana María Salvá, interesados en el avalúo de varias fincas embargadas.

Venta de fincas para pago de la contribución territorial en el partido de Manacor.

Otra de garantías de préstamos efectuadas por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

Acordado por este Ayuntamiento en sesión de hoy el pago inmediato de las atenciones de primera enseñanza pendientes; del saldo por compra de la casa escuela de la Ile de San Pedro; de todas las espropiaciones liquidadas hasta el día de la fecha y de los créditos personales contra el Ayuntamiento comprendidos en el concepto de «Proveedores y Varios» del último Balance, se hace público el acuerdo para que los interesados puedan recoger de la Contaduría Municipal los oportunos libramientos.

Palma 10 Abril de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario, Guillermo Roca.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 9.—Varones 3. Hembras 2.

Día 10.—Varones 1. Hembras 3.

Matrimonios:

Día 9.—Ninguno.

Día 10.—Ninguno.

Defunciones:

Día 11.—Rafael Barceló Llinas, casado, 72 años, Son Sardiná, de apoplejía.

Juan Barceló Barceló, 5 años, Terreno, de garrotillito.

Margarita Morell Salom, 2 años, c. Estrella, de coque-luche.

Antonia Sastre Tomás, 18 meses, c. de los Olmos, de meningitis.

Catalina Vila Rodena, 5 meses, c. de San Miguel, de bronquitis.

Día 12.—Jaime Serra Andreu, viudo, 56 años, Hospital, de anemia.

Juan Roig Abrines, soltero, 40 años, Hospital, de catarro bronquial.

Francisco Ramis Llabrés, casado, 32 años, Hospital, de bronquitis crónica.

Miguel Alberti Cladera, soltero, 21 años, Arrabal, de epatitis.

Antonio Bernard Janer, 1 año, Terreno, de bronquitis.

Magdalena Mascaró Amengual, viuda, 96 años, Son Llatze, de vejez.

Margarita Rayó Valcaneras, viuda, 73 años, Hostalet, de cáncer.

Esperanza Juliá García, 2 años, Muelle, de bronquitis.

Hospital provincial:

Día 11.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 12.—Entradas, 3: 1 varón y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones 3 varones.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejado en general con calimas y nubes en diferentes puntos.

Horizonte.—Nebuloso el de los cuadrantes primero y segundo y calimosos los restantes.

Idem del viento.—S. S. O. galeno.

Idem de la mar.—Calma, azul y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pt.—Sin señal.

Buques fondeados:

Día 12.—Balandra inglesa *Leithe*, de 113 ton., matrícula de Inglaterra, cap. D. C. E. Willis, con 16 trip. 6 pas. y su equipo. De Mahón.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. y efectos. De Valencia.

Buques despachados:

Día 12.—Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 24 trip. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Singala, con 26 trip. y efectos. Para Alicante.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Jaime, dedicadas á la Resurrección de Jesucristo; exposición á las seis y media, acto seguido la estación y prima cantada; á las diez y media y misa mayor solemne. Por la tarde, los actos de coro, á las siete, rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, á las diez se verificará la procesión de Jesús Resucitado: en seguida el divino oficio que celebrará el Pontifical S. I. J. predicando después del Evangelio D. Bernardo Matas Pbro. Concluida la misa el señor Obispo dará la bendición Papal.

En Santa Eulalia, se verificará la misma función á las seis y media de la mañana con sermón por Don José Ferrer.

En la Merced, á las seis y cuarto igual procesión con sermón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

Teatro-Circo Balear

TEMPORADA DE PASCUA

Función para hoy sábado 13 Abril con el debut de la Compañía.

Niña Pancha

El mocito del barrio

El duo de la Africana

A las ocho y media.

Entrada general, 0'50 céntimos.—Medias entradas, 0'35 id.

MME. ODETTE

modista de sombreros participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de llegar á esta capital, donde permanecerá breves días, hospedándose en la fonda de Mallorca, Conquistador 18, pasando las mañanas al domicilio de sus favorecedoras y por las tardes recibirá en la fonda, donde podrán mandar recado las personas que gusten que pase á sus casas.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8:30 mañana, 2:15 y 6:15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6, 11:30 (mixto) mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6:25 mañana, 12:30 (mixto) y 6 tarde.

Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Soller); y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.

De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Soller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanig; Id. 15, Inca; Id. 22, Inca y Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegd.
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiment	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Harina 88	2 >	8:30
Santanyi	Harina 38	2 >	8:30
Carpós	Harina 38	2 >	8:30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaida	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

Hojas del Calendario

ABRIL	MAYO	JUNIO
Luna llena el 9 Ct. menguante el 16 Sale el sol á las 5:24 Pónese á las 6:38	Luna llena el 9 Ct. menguante el 16 Sale el sol á las 5:22 Pónese á las 6:39	Luna llena el 9 Ct. menguante el 16 Sale el sol á las 5:20 Pónese á las 6:41
13	14	15
1660.—Auto de Fe en Sevilla	1282.—Combate naval de Nicotera; victoria de los catalanes	
SABADO	DOMINGO	
103 Santos 262 Hermenegildo rey Urso ob. y Santa Agatónica vg.	104 Pascua 261 de Resurrección Stos. Eustaquio mr. y Pedro González Telmo (vulgo San Telmo)	

LIQUIDACIÓN EN JUGUETES

y gran baratura en todos los géneros por traspaso del establecimiento.—Perfumería de Casanovas, Cadena 6.

Nicolás Ticoulat

DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA

Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras

Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y números 102, entresuelo

ENTRADA PELAIRES PASTILLAS PARA LA TOS

Nuestras pastillas su composición es de sustancias balsámicas que favorecen la expectoración obrando de una manera notable en la curación de la tos.

CAJA—UNA PESETA

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE

Colón 22 y Perejil 2

Viajes á Mahón

EL VAPOR ESPAÑOL **NUEVO-MAHONÉS**

Saldrá de este puerto para el de **MAHÓN** **TODOS LOS VIERNES** **Á LAS CINCO DE LA TARDE**

Admite pasajeros y carga.—Se despacha, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑÍA

Saldrá de este puerto el día 15 de Abril próximo el granfiso y magnífico vapor de acero de 8 000 toneladas clasificado en 100 A I del Lloyd

Miguel M. Pinillos

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Sagua la Grande y Cienfuegos, con escala en Canarias.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Informarán sus Consignatarios en esta plaza: Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

OBRA NUEVA

A 6 PESETAS

HISTORIA DE LA PASIÓN DE JESUCRISTO

ESCRITA POR **D. MIGUEL MIR**

De la Real Academia Española

Ejemplar Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografías que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las precedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturio Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturio Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

ENOLATURIO PADRÓ

El **Enolaturio Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pastosica y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **Enolaturio Padró**.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

Pastillas Pectorales

DEL **Doctor FERRER**

Preparadas por el **Doctor TREMOLS**

CURAN LA TOS

continua y la periódica que se suele manifestar con más insistencia en los cambios bruscos de temperatura, obrando como pectoral, analéptico, seca, pertinaz, aguda ó crónica, suavizan la tirantez de los órganos que comunican con los pulmones, evitando así los ataques violentos de dicha afección, humeda ó de expectoración que produce opresión al pecho, fatiga y dificultades en la respiración, así la bronquial como la pulmonar, y la laringea, etc.

CURAN LA TOS

catarral ó de constipado, en la cual son rapidísimos los efectos de dichas pastillas, cuyo sabor al mismo tiempo es muy agradable.

Depositarlos: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª—Barcelona

De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

VICHY CATALÁN

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

CURAN PERFECTAMENTE

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

EMINENCIAS MEDICAS LO ATESTIGUAN

Piñass y VICHY CATALÁN en todas las farmacias de España y América.—Por Mayor: Cebrián y C.ª—Barcelona

SOLUCIÓN

de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso DE **LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ**

Esta solución preparada por el Doctor Tremols, se emplea eficazmente para combatir *escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa* en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias.

Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

SE ALQUILA.—En la calle de San Felio, número 22, hay un principal y segundo pisos que reúnen toda clase de comodidades. Informarán, principal, primera puerta.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

LA ROYAL

Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida

Capital Social 8.000.000 de acumulados libras esterlinas

GARANTIAS:

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA **MIGUEL SALVÁ**

NO MAS CASPA, NI CANA. NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricótero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

OPERARIO.—En la Fotografía Mallorquina, Conquistador 28, se necesita un operario que sepa retocar clichés.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 de la calle de San Pedro Nolasco. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

Para San Juan de Puerto-Rico Saldrá de este puerto á mediados del mes de Abril, la polacra goleta española

Virgen del Buen Camino

Admite carga á flete. Para informes: Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 7, hay un espacioso piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informarán principal, escalera izquierda.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mes, encuadernador, Call.

Lechería

En el arrabal de Santa Catalina, calle de Murillo, número 34, se encontrará á todas horas leche de cabra y de vacas suizas.

Se alquila en la calle de Catalá, número 25, una cochera. Informarán en la calle de la Piedad, número 28.

Oficial barbero

Se necesita uno para sábados y domingos que sepa su obligación, Sindicato 40, Palma.

VENTA.—Se vende una porción de tierra con casa, hoga, piso, huerto y fuentes, del predio «San Goy» sita en Portol (Marratxí). Dirigirse al procurador D. Manuel Peña, Molineros 12.

ALQUILER.—Se alquila en la calle de Catalá, número 25, tanto en junto como por separado unos entresuelos con agua á grifo y coladuría y una cochera con cuadra y patio. Informarán calle de la Piedad, número 28, principal.

ALBUFERA.—Se vende una partida de trozadas de Chopo, cortados el año pasado en la misma.

La persona que desee adquirir la existencia puede entenderse con el representante en las Oficinas, calle de la Plaza.

ALBUFERA.—Hay una casa con su cochera para vender en el lugar denominado «Ullar», término municipal de Campanet, partido judicial de Inca.

La persona que la desee puede personarse en La Puebla á su representante en las Oficinas de la misma.

HELADOS.—En el establecimiento de «C'an Juan de s'aigo», de la calle de la Unión, llamado vulgarmente C'an Tortoní, se servirán todos los domingos y fiestas, con estraquinos y sorbetes.

EFFECTOS TIMBRADOS.—En el estanco de la calle del Conquistador, se encontrarán de toda clase: papel notarial desde la clase mas baja hasta cien pesetas y judicial desde siete pesetas á tres reales, letras, pagarés, pagos al Estado y pólizas de todos precios. 5-2

ALQUILER.—Se alquila un establo situado en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

VENTA.—Se desea vender una casa situada en el número 9, de la calle del Pedregal del caserío de Son Alegre, que reúne todas las condiciones apetecibles. Informarán en la casa de Socorro de Santa Catalina, calle de San Magín, número 207.

MODE ZA.—Una de 26 años con leche de 6 meses admitirá criatura para lactar, así en su casa, en Santanyi, como en la de los padres.—Mas informes: plaza del Progreso, 24—arrabal de Santa Catalina.